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«Беспрецедентный» рост зарплат сельских 
учителей и врачей натолкнул чиновников 
Минэкономразвития РФ на мысль о необхо-
димости отменить им льготы по оплате ЖКХ. 
В Министерстве образования и науки РФ вы-
ступили против инициативы, так как она при-
ведёт к оттоку учителей из сельских школ и 
не поспособствует выполнению майского 
указа президента о повышении качества об-
разования. В профсоюзах работников обра-
зования и здравоохранения считают, что зар-
платы выросли недостаточно для отмены 
льготы.

В Правительстве РФ готовы отстаивать льготы
Минэкономразвития (МЭР) совместно с Минюстом России и 

представителями экспертного сообщества провели инвентари-
зацию российского законодательства. Как итог, 13 декабря 2018 
года в заинтересованные федеральные исполнительные орга-
ны власти было направлено письмо МЭР с «дорожной картой» 
из 44 пунктов с предложениями о корректировке тех или иных 
статей федеральных законов.

Так, чиновники предложили «изменить положения законода-
тельства Российской Федерации, регулирующие право педагоги-
ческих работников, проживающих и работающих в сельских на-
селённых пунктах, рабочих посёлках (посёлках городского типа), 
на предоставление компенсации расходов на оплату жилых по-
мещений, отопления и освещения». Срок исполнения – апрель 
2019 года. МЭР предлагает исключить ч. 8 ст. 47 из ФЗ «Об об-
разовании в Российской Федерации», которая закрепляет пра-
во сельских учителей на компенсацию им расходов по оплате 
услуг ЖКХ, «в связи с ранее принятыми решениями по повы-
шению оплаты труда педагогических работников». В плане ме-
роприятий также говорится, что «проработан вопрос об исклю-
чении аналогичной меры социальной поддержки в отношении 
медицинских работников».

Подробности на стр.2

Отмечать свой праздник в этот день 
в Забайкалье будет целая армия сту-
дентов – членов профсоюзов, которая 
насчитывает в своих рядах 11087 чело-
век. Из них медиков – 3175, железно-
дорожников – 2725, а самая многочис-
ленная команда – в сфере образования 
– 5187 человек.

Федерация профсоюзов Забайка-
лья поздравляет всех студентов с за-
мечательным праздником молодости 
и просвещения – Днём российского 
студенчества! Пусть эти годы пода-
рят вам радость открытий и постиже-
ния секретов выбранной профессии, 
научат стойкости в решении любых 
проблем.

Мудрых наставников и верных дру-
зей, вдохновения и упорства, неугаса-
емой жажды знаний и, конечно, любви!

Также мы поздравляем профессор-
ско-преподавательский состав – людей, 
которые передают свои знания и опыт 
молодому поколению, вкладывая силы 

и душу в подготовку современных вы-
сококлассных специалистов.

Смелости мысли, вдохновения и 
удачи вам во всем!

Зоя ПРОХОРОВА,
председатель Федерации профсоюзов 

Забайкалья

Он пояснил, что есть решение Кон-
ституционного суда, по которому все  
компенсационные надбавки за особые 
условия труда и проживания должны 
начисляться на минимальную зарпла-
ту. Инициаторами этого судебного раз-
бирательства были профсоюзы.

«Следующий шаг – внесение по-
правок в Трудовой кодекс, чтобы в нём 
было чётко прописано, какие именно 
надбавки входят в МРОТ, а какие нужно 
считать поверх него. Мы будем доби-
ваться от правительства и членов пар-
ламента подготовки и принятия таких 

поправок», – подчеркнул Шмаков.
И напомнил: «В 2018 году мы доби-

лись важного шага – принятия закона о 
доведении МРОТ до уровня прожиточ-
ного минимума и его ежегодной индек-
сации. Но сегодняшний прожиточный 
минимум уже не соответствует реаль-
ным, даже минимальным потребностям 
людей».

По мнению главы ФНПР, пора пе-
реходить на другую методику подсчёта 
потребительской корзины: «И мы будем 
настаивать, чтобы «корзину» расшири-
ли до размера минимального потреби-
тельского бюджета.

Кстати, минимальный потребитель-
ский бюджет уже считается в ряде ре-
гионов. Например, в Москве и Татар-
стане. И на его основе региональные 
трёхсторонние комиссии устанавлива-
ют минимальную зарплату на террито-
рии».

По сообщению ФНПР

Федерация профсоюзов призывает профактив оставить свои 
предложения на сайте дв2025.рф по улучшению жизни как в ре-
гионе, так и на Дальнем востоке.

Пройдите по ссылке дв2025.рф, выберите на интерактивной 
карте Забайкальский край. Пройдите процедуру регистрации, 
указав информацию о месте своего постоянного проживания, 
номер мобильного телефона, профессиональную принадлеж-
ность и дату рождения. (Данная информация необходима для 
корректной обработки поступающих предложений с учётом ме-
ста жительства, принадлежности к той или иной возрастной и 
профессиональной группе).

С 31 января 2019 года на сайте заработает модуль эксперт-
ной работы. По итогам первого этапа голосования будет сфор-
мирован рейтинг приоритетных направлений социальной поли-
тики для каждого из субъектов Дальневосточного федерального 
округа, что в дальнейшем найдёт отражение в соответствующем 
плане мероприятий по реализации национальной программы.

Напомним, Национальная программа развития Дальнего Вос-
тока на период до 2025 года и на перспективу до 2035 года долж-
на быть подготовлена до 1 сентября 2019 года. Соответствую-
щее поручение президент России Владимир Путин дал по итогам 
Четвёртого Восточного экономического форума.

Соб. инф.

 О ГЛАВНОМ

 ИНИЦИАТИВА

Внеси свой вклад
Минвостокразвития России приглашает за-
байкальцев принять участие в формировании 
ключевых направлений развития восточных 
регионов страны. Поступившие предложения 
будут учитываться при формировании 
Национальной программы развития Дальнего 
Востока до 2025 года.

Жертвы 
инвентаризации

Сельских педагогов и медиков хотят лишить льгот

 МИНИМАЛКА

Нужно закрепить 
поправки в ТК
В Трудовой кодекс должны быть внесены поправки, чётко 
определяющие, какие именно надбавки входят в мини-
мальный размер оплаты труда (МРОТ), а какие нужно 
считать поверх него. Об этом в начале года еще раз на 
всю страну объявил председатель Федерации независи-
мых профсоюзов России Михаил Шмаков.

Это лучшие годы в жизни
Традиционно 25 января вся 
страна отмечает Татьянин 
день. Для студенческой 
братии это прекрасная воз-
можность отвлечься от уче-
бы и окунуться в веселье, 
радостные празднества и 
шалости.

Центральный Совет Профсоюза образования объявил 2019 год – Годом профсоюзного студенческого дви-
жения. Крайком присоседился к этой акции и запланировал для ребят ряд мероприятий. Например, в марте 
пройдёт молодёжный студенческий форум, в апреле – конкурс «Студенческий лидер», всю осень будет про-
ходить конкурс эссе «Я в профсоюзе», а в ноябре студенты посоревнуются в конкурсе фото- и видеомате-
риалов – «За что я люблю Россию».

Сегодня мы хотим рассказать о самом большом, а главное – действенном студенческом профкоме во всем 
крае – первичной профсоюзной организации студентов Забайкальского государственного университета. Её 
ряды насчитывает 4198 членов профсоюза. Материал о том, чем жила организация последние годы и чем по-
радует своих членов в этом году – читайте на странице 5.
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Российский минобри оператив-
но отреагировал на инициативы 
коллег из Минэкономразвития и 
попросил исключить данный пункт 
из плана.

«Отмена льгот педагогическим 
работникам, проживающим и рабо-
тающим в сельской местности, при-
ведёт к ухудшению их материаль-
ного положения и оттоку учителей 
из сельских школ, в которых коли-
чество вакансий превышает сред-
нее значение по РФ. Соответствен-
но, это повлечёт за собой снижение 
качества образования в сельских об-
разовательных организациях. Вме-
сте с тем Указом президента РФ от 
7 мая 2018 года № 204 поставлена 
цель вхождения России к 2014 году в 
число 10 ведущих стран мира по ка-
честву общего образования», – гово-
рится в письме от 21 декабря 2018 
года за подписью замминистра обра-
зования Татьяны Синюгиной.

Профсоюзы 
предупреждают

Заместитель председателя проф-
союза работников образования РФ 
Михаил Авдеенко назвал планы 
МЭР еще одной попыткой покусить-
ся на закрепленный на федераль-
ном уровне социальный статус пе-
дагогических работников. Первым 
шагом, по его словам, была пенси-
онная реформа, после которой уве-
личился возраст выхода на пенсию 
медиков и педагогов. Профлидер 

оспорил и аргумент о высокой зара-
ботной плате учителей.

– Мы не удовлетворены уровнем 
зарплат, – сказал Авдеенко. – Со-
гласно майским указам, педагогиче-
ские работники сравнялись по уров-
ню зарплат со средним медицинским 
персоналом, а не с врачами. Проф-
союз работников здравоохранения 
предлагал Минобру поднять сред-
нюю зарплату учителей до уровня 
150% от средней по экономике реги-
она. Однако в Минфине инициатива 

пока не нашла понимания. По нашей 
информации, переговоры по этому 
вопросу продолжаются. Мы наде-
емся, что в 2021 - 2022 годах Мин-
фин изыщет дополнительные сред-
ства в бюджете. Если бы у нас была 
достойная зарплата, никакие льготы 
были бы не нужны.

Зампредседателя профсоюза от-
метил, что лишение льгот приведёт 
к еще большему дефициту учителей 
в сельских школах:

– На словах в приоритете у госу-

дарства находятся здравоохранение 
и образование – основные социаль-
ные сферы. А на деле – бухгалтер-
ский подход: экономить, экономить и 
экономить. Президент поставил за-
дачу войти в десятку лучших стран 
по качеству образования, ну а если 
мы будем экономить на этих сферах, 
то непонятно, откуда будет прорыв и 
как будет выполняться майский указ.

В отличие от педагогов, право 
на льготы для медицинских работ-
ников не закреплено в федераль-
ном законе. По словам заместителя 
председателя профсоюза работни-
ков здравоохранения Михаила Ан-
дрочникова, именно по этой причи-
не в Минздрав РФ не обращались с 
просьбой дать заключение на планы 
по лишению сельских медиков ком-
пенсаций на оплату ЖКХ.

– Все льготы, которые получают 
медики на селе, прописаны в законах 
субъектов РФ, согласно ФЗ № 122 от 
22.08.2004. Он обязал территории 
воспроизвести льготы в том объёме, 
в котором они существовали ранее. 
Почти все регионы в отношении ме-
дработников эти льготы сохранили, 
суммы же возмещения очень разные. 
Безусловно, субъекты поддержат 
предложение МЭР, им проще не вы-
делять средства из своих бюджетов 

на оплату льгот. Если уберут пункт в 
федеральном законе «Об образова-
нии» об обязательности льгот, то пе-
дагогические работники лишатся их 
сразу, в отношении же медработни-
ков льготы будут убирать постепенно, 
по регионам. Все, видимо, будет за-
висеть от того, есть ли дефицит кад-
ров на селе в том или ином субъекте, 
– отметил профлидер.

Михаил Андрочников считает, что 
заработная плата медиков за по-
следнее время выросла не настоль-
ко, чтобы можно было отказывать-
ся от льгот.

– Мы сделали расчёты средней 
заработной платы, исходя из проф-
союзных взносов. У нас получилась 
по всем территориям средняя зар-
плата – 22 тысячи рублей. Льготы 
в две-три тысячи рублей в месяц на 
оплату коммунальных услуг в мас-
штабах России – копейки. Ведь у нас 
на селе не так много медицинских 
работников, ощущается их постоян-
ный дефицит. А если еще их лишить 
льгот, то кризис только усугубится, 
– уверен заместитель председате-
ля профсоюза работников здраво-
охранения.

Елена МЕЛИК-ШАХНАЗАРОВА,
газета «Солидарность»

Основным вопросом повестки за-
седания стала текущая ситуация, сло-
жившаяся на рынке труда края. Так, по 
данным Минтруда и соцзащиты, числен-
ность рабочей силы в регионе составила 
более 530 тысячи человек, безработных 
– 53,5 тысячи, из них более 7,6 тысяч со-
стоят на учёте в органах службы занято-
сти населения.

Как отмечают специалисты, за по-
следние пять лет количество обратив-
шихся за содействием в поиске под-
ходящей работы заметно снизилось. 
Специалисты связывают это с внедре-
нием нового информационного ресурса 
– общероссийской базы вакансий.

Однако снижение количества обра-
тившихся во многом связано и с про-

блемой транспортной доступности. 
Ведь зачастую приехать из далёких сел 
в районный центр забайкальцам быва-
ет весьма затратно и проблематично.

Ещё один вопрос, на котором члены 
комиссии остановились более подроб-
но – значительный кадровый дефицит. 
Заместитель министра экономическо-
го развития края Алексей Садовников 
в своем выступлении перечислил ос-
новные инвестиционные проекты, реа-

лизующиеся, либо запланированные к 
реализации в ближайшее время на тер-
ритории региона. Про его словам, реа-
лизация проектов позволит в перспек-
тиве создать до 25 тысяч рабочих мест.

Однако председатель Федерации 
профсоюзов Забайкалья Зоя Прохо-
рова высказала сомнения: будут ли 
на них трудиться преимущественно 
забайкальцы? Её опасения оказались 
не напрасными. По словам специали-
стов, 60% безработных в крае не име-
ют профессионального образования. 
Сейчас эта проблема решается, в том 
числе посредством иностранной ра-
бочей силы, либо привлечением ра-

ботников из других регионов вахтовым 
методом.

«Наша цель – обеспечить замеще-
ние вакансий местными трудовыми 
ресурсами», – сказала Инна Щеглова, 

заместитель министра труда и соци-
альной защиты населения.

По её словам, в период с 2012 по 
2017 годы квота на привлечение ино-
странной рабочей силы была умень-
шена в 4 раза. В 2017 году с работода-
телями, привлекающими иностранцев, 
были заключены соглашения о сотруд-
ничестве, в рамках которых было тру-
доустроено 30 инвалидов, прошли 
профобучение 126 незанятых забай-
кальцев, замещено более 1000 рабо-
чих мест.

Стороны обсудили имеющиеся проб-
лемы и решили, что поднимать воп-
рос занятости населения и находить 
пути привлечения инвестиций в рай-
оны края необходимо и на террито-
рии самих районов. Причём делать 
это системно, с участием представи-
телей сторон социального партнёр-
ства как краевого, так и муниципаль-
ного уровней.

Координатор краевой Трёхсторон-
ней комиссии Аягма Ванчикова согла-
силась с предложением профсоюзно-
го лидера края Зои Прохоровой, что 
одними из наиболее подходящих пло-
щадок для такого всестороннего об-
суждения должны в перспективе стать 
заседания районных трёхсторонних 
комиссий по регулированию социаль-
но-трудовых отношений.

Стороны пришли к выводу о том, 
что острота проблемы неформаль-
ной занятости из года в год не умень-
шается. И на сегодняшний день необ-
ходимость её снижения обусловлена 
не только дополнительным источни-
ком пополнения доходов краевого и 
местных бюджетов, сколько гарантией 
страховой пенсии граждан в будущем.

По данным Территориального 
фонда обязательного медицинско-

го страхованиям края, численность 
неработающих граждан трудоспо-
собного возраста составляет свыше 
275 тысяч. Исключив из этой цифры 
официальных безработных, учащих-
ся, неработающих инвалидов, жен-
щин, воспитывающих детей и других, 
потенциальная численность занятых 
в теневом секторе составляет более 
120 тысяч человек.

И нужно отметить, что многие из 
этого числа добровольно продолжа-
ют трудиться неофициально. А потом 
рано или поздно сталкиваются с на-
рушением своих прав: отказом рабо-
тодателя в предоставлении отпуска, 
оплаты больничного листа и даже 

возможной невыплаты зарплаты.
При этом, как отметила на засе-

дании комиссии председатель ре-
гионального профобъединения Зоя 
Прохорова, в тех организациях, где 
работники решились на создание 
профсоюзных ячеек, теневая заня-
тость фактически отсутствует. И даже 
в случае возникновения споров, на-
пример, о правомерности увольнения 
или невыплаты заработной платы, 
сотруднику, оформленному в соот-
ветствии с законом, будет намного 
проще защитить свои права.

«В соответствии с одним из пунк-
тов трёхстороннего соглашения, за-
ключенным в августе 2018 года, мы 

продолжаем вести информацион-
но-разъяснительную работу, глав-
ным образом через СМИ, по небла-
гоприятным последствиям теневой 
занятости, подмены заключения тру-
довых договоров заключением дого-
воров гражданско-правового харак-
тера», – отметила Зоя Васильевна.

Одним из пунктов решения Трёхсто-
ронней комиссии по данной проблеме 
стало включение в план её работы на 
2019 год рассмотрение вопроса о при-
нятых всеми сторонами социального 
партнёрства конкретных мерах по ле-
гализации трудовых отношений.

Соб. инф.

Много планов
На итоговом заседании тер-

риториальной трёхсторонней 
комиссии по регулированию 
социально-трудовых отноше-
ний Сретенского района, со-
стоявшейся в конце прошлого 
года, стороны утвердили план 
работы на следующий год. 
Ближайшее заседание намече-
но на март.

Так, весной следующего года 
планируется заслушать вопросы 
о ходе коллективно-договорного 
процесса в 2018 году и о выпол-
нении установленных квот рабо-
чих мест для трудоустройства ин-
валидов. На этом же заседании 
представители местной власти 
расскажут об организации рабо-
ты по пресечению неформальной 
занятости и легализации трудо-
вых отношений в муниципалите-
те. Кроме того, решено обсудить 
предложения по продлению срока 
действия Территориального трёх-
стороннего соглашения.

О ситуации в сфере занятости 
в районе и о мерах, принимаемых 
по снижению напряжённости на 
рынке труда, стороны поговорят 
во втором квартале 2019 года. 
Тогда же Координационный совет 
организаций профсоюзов Сретен-
ского района расскажет социаль-
ным партнёрам о положительном 
опыте работы первичных профсо-
юзных организаций.

На третий квартал заплани-
ровано заседание, посвящённое 
временному трудоустройству 
подростков в районе. Сторона 
профсоюзов на этом же заседа-
нии расскажет о том, как органи-
зует работу с молодёжью на тер-
ритории муниципального района.

Об итогах реализации террито-
риального трёхстороннего согла-
шения на 2016-2018 годы сторо-
ны поговорят в декабре 2019 года.

Пресс-служба Федерации 
профсоюзов Забайкалья

 О ГЛАВНОМ

Жертвы инвентаризации
Сельских педагогов и медиков хотят лишить льгот

 СОЦПАРТНЁРСТВО

Ещё одним насущным во-
просом, который обсуди-
ли на заседании краевой 
трёхсторонней комиссии, 
стал вопрос о мерах по 
легализации трудовых от-
ношений.

Там где профсоюз – меньше нарушений

Проблемы на рынке труда края:
есть над чем работать
21 декабря состоялось за-
седание Забайкальской 
краевой трёхсторонней ко-
миссии по регулированию 
социально-трудовых отно-
шений.

Последним вопросом заседания стало утверждение плана рабо-
ты краевой трехсторонней комиссии на 2019 год. Основным 

новшеством документа стал пункт об ежеквартальном заслуши-
вании практики работы муниципальных трехсторонних комис-
сий. Первые на очереди – представители сторон социального 
партнерства Борзинского и Могойтуйского района. Об их рабо-
те в краевой комиссии послушают в марте следующего года.
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 ГОСТЬ РЕДАКЦИИ

18 января во Владивостоке стар-
товало ещё одно крупное событие 
наступившего года — Всероссий-
ский театральный марафон. Почёт-
ная миссия презентовать наш край 
выпала Забайкальскому государ-
ственному театру кукол «Тридевя-
тое царство».

Накануне поездки в столицу 
Дальнего Востока мы встретились 
с его директором, художественным 
руководителем, заслуженным ар-
тистом РФ – Александром Мусиенко.

 ? Александр Николаевич, 
расскажите, 
кто представляет наш край 
во Владивостоке?

– Присутствовать на церемонии 
открытия и представлять професси-
ональное искусство Забайкалья по-
счастливилось мне и художествен-
ному руководителю Забайкальского 
краевого драматического театра Ни-
колаю Гадомскому. Возглавила де-
легацию министр культуры Забай-
кальского края Елена Михайлова.

Театральный марафон продол-
жится весь год. 85 регионов Рос-
сии будут передавать эстафету от 
театра к театру. Первые гастроли 
начнутся уже после церемонии от-
крытия во Владивостоке, а завер-
шатся только в конце года в Кали-
нинграде.

В Читу главный символ Года те-
атра привезут артисты Государ-
ственного Академического рус-
ского драматического театра им. 
А.С.Пушкина из Якутска и переда-
дут нам – «Тридевятому царству». 
Дальше марафон перекинется на 
столицу Бурятии, где пройдут га-
строли нашего театра кукол. Сосе-
дям мы повезем «Сказку о рыбаке 
и рыбке», «Гадкого утёнка» и «Ма-
ленького принца на планете Зем-
ля». Эстафету и символ года мы 
передадим Бурятскому республи-
канскому театру кукол «Ульгэр». 
Это событие будет широко осве-
щаться в федеральных СМИ.

 ? Помимо новых спектаклей, 
гастролей, яркого 
творчества, что ещё вы 
ожидаете от предстоящего 
Года культуры?

– Самая главная наша мечта – 
сделать масштабный ремонт. Мы 
хотим, чтобы «Тридевятое царство» 
было современным и удобным теат-
ром. Ведь ни для кого не секрет, что 

здание было воздвигнуто методом 
народной стройки в начале 50-х го-
дов. На сегодняшний день оно не со-
ответствует нормам и требованиям, 
предъявляемым к детским театрам. 
Зал не приспособлен для маленьких 
зрителей – он имеет плохую акусти-
ку и не имеет нужного угла наклона. 
Кроме того, мы не можем в полной 
мере обеспечить доступную среду 
для маломобильных забайкальцев. 
Также хочется заменить механи-
ку сцены и обеспечить технические 
возможности для дальнейшего раз-
вития театра.

В этой связи мы возлагаем боль-
шие надежды на федеральную про-
грамму по реконструкции театров, в 
которую удалось попасть. Готовим 
проектно-сметную документацию и 
надеемся в скором будущем полу-
чить финансирование.

Кроме того, уже третий год мы 
участвуем в федеральной програм-
ме по поддержке детских театров. 
Благодаря ей мы ездим на «боль-
шие гастроли» и имеем возможность 
приглашать к себе именитых режис-
сёров. Весной мы планируем пое-
хать в Белгород, а осенью – в Ха-

баровск. До этого гастролировали в 
Красноярском крае и в столице При-
морья.

В общем, собираемся плодотвор-
но трудиться в этом году.

 ? Театр – довольно сложная 
структура, где каждый 
от каждого зависит. 
Расскажите немного про 
атмосферу, которая царит 
в вашем театре.

– Действительно, театр – удиви-
тельный организм. Кто сюда попада-
ет либо быстро уходит, либо остаёт-
ся здесь надолго, прирастая душой. 
Даже те, кто уезжают, сохраняют тё-
плые отношения с коллективом: зво-
нят, переписываются, интересуются 
жизнью, поздравляют с праздника-
ми.

Наверное, всё потому, что у нас 
в коллективе нет иерархии и нет по-
нятия «я – начальник, а ты – подчи-
нённый». Знаю, что многие руково-
дители меня не поддержат в этом: 
скажут неправильная у меня пози-
ция. Однако я считаю, что можно и 
нужно строить конструктивные ра-
бочие отношения, общаясь друг с 
другом по-доброму, по-человече-
ски. Я – демократ, и знаю, что дру-
жеские отношения работе только 
помогают.

Театр кукол – он особый. Здесь 
мы должны не просто надеяться 
друг на друга, мы должны ощущать 
плечо товарища и прикрытую спину. 
Ведь спектакль – это такое действо, 
где все зависимы друг от друга. Так, 
например, у нас есть постановки, где 
на одной кукле стоит три-четыре че-
ловека. Артисты работают в «чёр-
ном кабинете»: на сцене высвечена 
небольшая площадка, где работа-
ют куклы, а сами артисты находят-
ся в темноте, облаченные в чёрные 
костюмы. Их головы прикрыты ка-
пюшоном, и нет никакой возможно-

сти шепнуть, махнуть головой или 
подмигнуть глазом. Нужна синхрон-
ность: ведь кукла должна быть гар-
моничной – правильно ходить, дви-
гать руками, головой.

Здесь очень важно ощущение 
партнёрства, ощущение одного ды-
хания, а самое главное – осозна-
ние общей цели, к которой мы идём 
вместе. Никакими распоряжениями 
и приказами этого достигнуть невоз-
можно.

 ? А такую позицию 
можно применить к 
работе с профсоюзной 
организацией? Ну и всецело 
к социальному партнёрству?

– Возможно. Многие вещи я про-
пускаю через себя. И это помога-
ет мне взаимодействовать с нашей 
первичкой. Ведь я такой же работ-
ник, как и все остальные. Наверное, 
это прозвучит странно, но у нас нет 
разногласий с профкомом. Все за-
дачи мы решаем мирным путём. По-
нятно, что бывают очень острые и 
серьёзные вопросы.

Многим, даже тем, кто не особо 
близок к искусству, знакомо выраже-
ние «театр начинается с вешалки». 
Однако некоторое время назад, кто-
то вдруг решил, что функция обслу-
живания не свойственна учреждени-
ям культуры. Но это неправильно, 
в театре важен каждый. Оптими-
зация не прошла для театра бес-
кровно. Пока рекомендации по со-
кращению были устными, мы очень 
серьёзно сопротивлялись, но в ито-
ге было принято официальное реше-
ние и деваться было некуда. И если 
ещё недавно штатных единиц в те-
атре было 90, то сейчас их 50. И это 
страшная потеря. За каждой цифрой 
стоит живой человек.

Немного радует то, что благодаря 
поддержке профсоюзной организации 
нам удалось частично отстоять  техни-
ческий персонал. И я с уверенностью 
могу сказать, что это произошло толь-
ко благодаря нашему тандему.

Что касается социального пар-
тнёрства в целом, то мне очень 
хочется, чтобы стороны взаимо-
действовали не потому что так по-
ложено и где-то прописано, а по-
нимая необходимость совместной 

работы. Ведь это приносит пользу 
всем. Профсоюзы не находятся по 
ту сторону баррикад, мы все на од-
ной линии. И чем понятнее и про-
зрачнее будут взаимоотношения, 
тем жить станет намного проще и 
легче хотя бы в отдельно взятом 
коллективе.

 ? Существует такое мнение, 
что актёры больше, чем кто-
либо нуждаются в защите 
своих прав? Согласны вы 
с этим утверждением?

– Профессия артиста сама по 
себе зависима. Артист практически 
не может сам выбрать роль. Его на-
значает режиссёр. А у режиссёра 
свое видение. Он ставит спектакль: 
в голове рисует картинку, расписы-
вает персонажей и артистов. И поэ-
тому, какой бы ни был потенциал ак-
тёра, если режиссёр не видит его в 
роли, то ни директор, ни профсоюз 
театра помочь не смогут.

А так – вряд ли артисты находят-
ся на какой-то другой ступени. Про-
сто их может увидеть зритель, а, на-
пример, художников, бутафоров и 
монтировщиков – нет. Это такие же 
работники, как и все остальные, они 
имеют право на достойный труд и 
на защиту своих прав. Поэтому по-
зволю не согласиться с этим утверж-
дением.

 ? Каким принципам 
вы придерживаетесь 
при работе, например 
с коллективным договором?

– Руководитель может поменять-
ся, а гарантии должны остаться. 
Коллектив не должен страдать. От 
такой позиции выигрывают все. Это 
дисциплинирует и работников, и ру-
ководство. Прений по этому поводу 
нет. Ведь коллективный договор – 
это обоюдовыгодный документ, ко-
торый регламентирует жизнь театра 
в целом.

Ещё мы насильно не гоним в проф-
союз. Люди должны сами понять, что 
конкретно им даёт эта общественная 
организация.

 ? А что, по вашему мнению, 
можно сделать, чтобы 
работники поняли, что нужно 
вступать в профсоюз?

– Мало кто задумывается, что 
многие блага были приняты при 
вмешательстве профсоюза. Так, на-
пример, в своё время некоторые ар-
тисты, особенно с периферии, по-
теряли право на досрочную пенсию 
только потому, что в трудовой книж-
ке была сделана неправильная за-
пись. Многим профсоюзы помогли 
разобраться в этой проблеме. Когда 
дело касается дополнительных отпу-
сков, выплат за ночные смены и пе-
реработки – всё это тоже помогает 
отстоять профсоюз.

Было бы здорово, если бы то, 
чего добивается профсоюз, касалось 
только его членов. Например, если 
ты не член профсоюза – то и коллек-
тивный договор на тебя не распро-
страняется. К сожалению, этого де-
лать нельзя. Но это было бы очень 
действенно. Тогда люди бы сразу 
поняли, зачем нужен профсоюз.

Беседовала
Лидия КУРЦЕВА,
фото и з архива театра

Неправильный директор.
Друг и демократ

В конце прошлого года в 
стране состоялось торже-
ственное открытие Года 
театра. Праздники 
прошли во всех россий-
ских городах от Камчатки 
до Калининграда. И, ко-
нечно же, не обошли 
Забайкалье: артисты ше-
сти профессиональных 
театров края представили 
зрителям своё искусство.

 ПЕРЕЛЫГИНА
Людмила Алексеевна,

заведующий хозяйственной
частью:

– Александр Николаевич – до-
стойный человек, грамотный 
руководитель. Он очень внима-
тельный и заботливый по от-
ношению к сотрудникам.

 КУЛИК
Евгения Валерьевна,

главный бухгалтер:
– Работники театра любят 

и уважают Александра Никола-
евича. Он доброжелательный и 
отзывчивый.

 КОСАРЕВА
Людмила Валентиновна,

заместитель директора 
по общим вопросам:

– Александр Николаевич – та-
лантливый руководитель. Он 
найдёт подход к каждому и най-
дёт общий язык с любым.
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 ЮРИДИЧЕСКИЙ ЛИКБЕЗ

20 мая 1997 года Фонд социально-
го страхования РФ издал Письмо за 
№051/160-97, в котором довольно подроб-
но изложил рекомендации по разграниче-
нию трудового договора и смежных граж-
данско-правовых договоров.

Соцстрах в вышеупомянутом Пись-
ме указал, что «главным отличительным 
признаком трудового договора является 
зачисление работника по определённой 
должности или профессии в соответствии 
со штатным расписанием, но в ряде случа-
ев работник может быть принят и на неш-
татную должность. По гражданско-право-
вому договору, в отличие от трудового, 
исполняется индивидуально-конкретное 
задание (поручение, заказ и др.). Пред-
метом такого договора служит конечный 
результат труда (построенное или отре-
монтированное здание, доставленный 
груз, подготовленный бухгалтерский от-
чет и др.)».

Иными словами, в трудовых отноше-
ниях работодателя интересует прежде 
всего сам процесс трудовой деятельно-
сти работника, в т.ч. выполнение поруче-
ний руководства по мере их поступления, 
а в гражданско-правовых – конкретный ко-
нечный результат (п.1 ст.702 Гражданско-
го кодекса РФ).

«Вторым признаком трудового догово-
ра, непосредственно вытекающим из пер-
вого, – указал соцстрах, – считается приём 

на работу по личному заявлению, изда-
ние приказа (распоряжения) работода-
теля, в котором указывается профессия 
или должность, размер заработной платы, 
дата начала работы и др., а также внесе-
ние записи о работе в трудовую книжку».

«Третьим, весьма существенным при-
знаком, разграничивающим указанные до-
говоры, является порядок и форма опла-
ты труда», – сказано в Письме. При этом 
в трудовых отношениях обычно применя-
ются тарифные ставки и оклады, и зара-
ботная плата должна выплачиваться регу-
лярно, не реже чем каждые полмесяца (ч.6 
ст. 136 Трудового кодекса РФ). По граж-
данско-правовым договорам цена выпол-
ненной работы (услуги), порядок её опла-

ты определяются, как правило, в договоре 
по соглашению сторон, а выдача возна-
граждения производится обычно после 
окончания работы и сдачи её результа-
та в порядке, установленном договором 
(ст.ст. 709, 711 Гражданского кодекса РФ).

В Письме также говорится, что «ха-
рактерным признаком трудового догово-
ра служит установление для работаю-
щих чётких правил внутреннего трудового 
распорядка и обеспечение работодателем 
предусмотренных законодательством ус-
ловий труда. Работающие по граждан-
ско-правовым договорам самостоятельно 
определяют приёмы и способы выполне-
ния заказа».

Так, например, по договору подряда 
подрядчик вправе привлечь к выполне-
нию работ субподрядчика (п. 1 ст.313, п. 
1 ст.706 Гражданского кодекса РФ). Дея-
тельность же в рамках трудового догово-
ра осуществляется работником исключи-
тельно лично (ч.1 ст.15 Трудового кодекса 
РФ) с подчинением режиму труда, уста-
новленному работодателем, в т.ч. с воз-
можностью привлечения работодателем 
к дисциплинарной ответственности за на-
рушение такого режима.

Ещё раз обращаем внимание на то, 
что:

• заключение гражданско-правовых до-
говоров, фактически регулирующих тру-
довые отношения между работником и 
работодателем, не допускается (ч.2 ст.15 
Трудового кодекса РФ);

• действующим законодательством 
установлена административная ответ-
ственность работодателя в виде штрафа 
в размере до 100 тысяч рублей за укло-
нение от оформления или ненадлежащее 
оформление трудового договора либо за-
ключение гражданско-правового догово-
ра, фактически регулирующего трудовые 
отношения между работником и работо-
дателем (ч.4 ст.5.27 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях РФ);

Кроме того, если отношения, связан-
ные с использованием личного труда, 
возникли на основании гражданско-пра-
вового договора, но впоследствии в 
установленном законом порядке были 
признаны трудовыми, такие трудовые от-
ношения между работником и работода-
телем считаются возникшими со дня фак-
тического допущения физического лица к 
исполнению предусмотренных указанным 
договором обязанностей (ч.6 ст.19.1 Тру-
дового кодекса РФ).

Подготовил Дмитрий ТИТОВ,
главный правовой инспектор труда ФПЗ

Этот документ уже традиционен для нашей страны. 
Утверждается он ежегодно Российской трёхсторонней 
комиссией по регулированию социально-трудовых от-
ношений (РТК), начиная с 2007 года, когда были при-
няты поправки в Трудовой кодекс о необходимости та-
ких рекомендаций.

При этом от года к году рекомендации обновляются: 
в них появляются пункты, учитывающие произошедшие 
за год изменения в трудовом законодательстве и соци-
ально-экономической жизни страны. Так, в рекоменда-
циях на 2019 год подчёркивается, что минимальный 
размер оплаты труда теперь не может быть ниже про-
житочного минимума. 

В рекомендациях уточняется, что в связи с решением 
Конституционного суда в регионах с особыми условия-
ми жизни (северных и приравненных к ним) районные 
надбавки и коэффициенты должны начисляться сверх 
МРОТ и зарплаты в целом. 

Если в регионах заключается трёхстороннее со-
глашение об установлении минимальной зарплаты на 
территории, ниже которой платить нельзя, то распро-
страняться действие такого соглашения должно и на 
бюджетников. Такие соглашения есть не во всех регио-
нах (на 2019 год они заключены в 17 субъектах). И там, 
где они есть, чаще всего их действие распространяется 
на коммерческий сектор, а бюджетникам платят меньше 
– не ниже федерального МРОТ. Это положение и пред-
лагают исправить рекомендации.

Соотношение средней зарплаты работников органи-
зации и её руководства (директора, его заместителей, 
главного бухгалтера) должно быть, согласно документу, 
не более одного к шести.

По сообщению Департамента 
общественных связей ФНПР

Дополнительный отпуск
Этим вопросом озаботились 

профсоюзные лидеры Сретенско-
го района. Если первоначально до-
полнительный отпуск работникам 
с ненормированным рабочим днём 
был закреплён отраслевым согла-
шением, то теперь он прописан в 
коллективном договоре. Инициато-
ром разработки такого положения 
стала районная профсоюзная орга-
низация, о чём коллегам рассказа-
ла её председатель Любовь Бонда-
ренко.

«На территории нашего района 
данное соглашение стало основой 
для разработки всех коллективных 
договоров в первичных профсоюз-
ных организациях, – заметила она. – 
Профком осуществляет контроль за 
состоянием системы оплаты труда 
и своевременностью выплаты зар-
платы. Члены районной организации 
выступают полномочными предста-
вителями при разработке и заклю-
чении коллективных договоров, в 
составе рабочих групп по оплате 
труда, распределению стимулиру-
ющих выплат, по вопросам условий 
и охраны труда, по вопросам соци-

альной поддержки коллективов и от-
дельных работников, аттестацион-
ной комиссии, районных конкурсных 
комиссий».

Любовь Георгиевна сообщила, 
что средняя заработная плата в уч-
реждениях культуры Сретенского 
района составляет 25861 рубль, и 
это 100%-ное выполнение «Дорож-
ной карты». Что касается учрежде-
ний дополнительного образования, 
то тут имеется совсем небольшое 
отставание – всего 99,6% выполне-
ния, зато размер средней зарплаты 
– 30086 рублей.

Прошедшая оптимизация затро-
нула только два отдалённых села 
в Сретенском районе – Горбица и 
Усть-Чёрная, где сократили по 0,5 
ставки, остальные учреждения куль-
туры работали в прежнем режиме.

Как не болеть?
Вопросам охраны труда посвяти-

ла своё выступление член краевого 
комитета ЗКОПРК, директор МБУДО 
«Хилокская детская художественная 
школа» Зинаида Ронис. Она заме-
тила, что в апреле краевой комитет 

профсоюза оплатил учёбу по охране 
труда, что очень помогло руководи-
телям учреждений культуры.

А теперь Зинаида Викторов-
на изучила программу «Нулевой 
травматизм», которую предложило 
внедрить министерство труда и со-
циальной защиты, и серьёзно заду-
малась над некоторыми целевыми 
показателями этого документа.

Например, улучшение условий 
труда работников. В 2018 году це-
левой показатель по этому направ-
лению – 80%, в 2019 году – 90%, на 
2020 год – 100%.

«Да, по мере возможностей мы 
это делаем постоянно, учитывая то, 
что нас проверяют специальные ор-
ганы и охрана труда. Но каждый раз, 
когда приходят, мы с содроганием 
смотрим, как бы чего ещё не нашли. 
Ведь нельзя объять необъятное», – 
заметила она.

Особенно Зинаиду Викторовну 
удивил целевой показатель по боль-
ничным листам: «Я согласна, что 
травматизм на производстве нужно 
сводить к нулю, – подчеркнула она. – 
Но когда в целевых показателях про-
граммы учтены и общие заболева-
ния, то получается, что в 2018 году 
больничных листов – 4, в 2019 году 
должно быть два, а показатель 2020 
года – 0?! Это же нереально. А если 
люди начнут болеть? И как я буду 
отчитываться? Я же показатели-то 
не выполню!» – всплеснула руками 
Зинаида Ронис.

Коллеги из зала поддержали этот 
риторический, но важный вопрос – 
смехом.

А на самом деле
Выступление председателя 

Ононской профсоюзной организа-

ции работников культуры Влады 
Шатохиной стало одним из самых 
ярких на пленуме и вызвало мно-
го эмоций.

«Соглашение между Министер-
ством культуры Забайкальского края 
и Забайкальской краевой организа-
цией профсоюза работников куль-
туры направлено на обеспечение 
стабильной работы организаций и 
учреждений культуры, – напомнила 
она. – В соглашении как будто бы 
предусмотрены все направления: 
обеспечение занятости работников, 
сохранение и развитие кадрового по-
тенциала, оплата, охрана и улучше-
ние условий труда, а на самом деле 
на местах мы сталкиваемся с разны-
ми трудностями.

Это сокращение штатов, вывод 
технического персонала в другие уч-
реждения.

Может быть, мы и выровняли 
среднюю зарплату специалистов, но 
эти люди также находятся в нашем 
учреждении, мы также обеспечива-
ем их спецодеждой, спецсредства-
ми, потому что то учреждение, куда 
их формально перевели, не собира-
ется брать себе эти обязанности!

На охрану труда нет ни копейки. 
Нужна пропитка крыши, ремонт сиг-
нализации, а в бюджетной росписи 
учреждения не предусмотрено даже 
такой графы. В связи с событиями в 
Кемерово проводилось экстренное 
совещание, проверялось состояние 
пожарной безопасности в учрежде-
ниях, но ничего не меняется.

Помощи как не было, так и нет. 
Директора что могут, то и делают. 
Но на платные услуги невозможно 
решить все эти вопросы! Культура 
в Ононском районе потихонечку ру-
шится!» – резюмировала Влада Ша-
тохина, директор Ононской межпосе-

ленческой центральной библиотеки.
Как выяснилось, не всё радуж-

но и в самом основном для работ-
ников вопросе – выплатах заработ-
ной платы.

«Для повышения заработной пла-
ты необходимо софинансирование, 
то есть, например, наша библио-
тека должна предоставить 129600 
рублей, выделить их из доходов 
по платным услугам, – рассказала 
Влада Алексеевна. – Мы же зара-
батываем около 80 тысяч рублей. 
Мы только что на шесте не танцуем, 
чтобы заработать эти деньги! Про-
водим торжественную регистрацию 
браков, дни рождения, работаем в 
лагере, где мы ещё должны зарабо-
тать, чтобы обеспечить «софинан-
сирование»? В прошлом году дошли 
до того, что работники сами вноси-
ли деньги на повышение своей же 
зарплаты!» – рассказала Влада Ша-
тохина.

Без обид
«У нас достаточно профессио-

нальный профсоюзный актив, кото-
рый сегодня разбирается во многих 
вопросах, – подытожила выступле-
ния профактивистов председатель 
Забайкальской краевой организации 
профсоюза работников культуры Га-
лина Худякова. – Наше отраслевое 
соглашение охватывает 11 разде-
лов, и сегодня мы рассмотрели ма-
лую часть вопросов, обязательства 
по регулированию которых взяли на 
себя.

Я считаю, что не должно быть ни-
каких обид. Мы должны искать точки 
соприкосновения и пути совместной 
работы. Без этого мы дальше нику-
да не двинемся!».

 ПО СЛЕДАМ ПЛЕНУМА

Глас районов
В декабре прошлого года профсоюзные активисты сфе-
ры культуры встретились на Четвёртом отраслевом пле-
нуме. В прошлом номере мы уже писали об итогах ра-
боты и планах крайкома на ближайшую пятилетку. 
Сегодня мы расскажем о проблемах и достижениях 
профсоюзных лидеров в районах края. Выслушала и за-
писала идеи профлидеров Мария ВУРУПАЕВА – журна-
лист, член профсоюза работников культуры.

Утверждены правила 
определения зарплат 

бюджетников
Опубликованы Единые рекомендации 
по установлению на федеральном, ре-
гиональном и муниципальном уровнях 
систем оплаты труда работников госу-
дарственных и муниципальных учреж-
дений на 2019 год.

Договор ГПХ: ЗА или ПРОТИВ?
В прошлом номере газеты мы 
подняли тему негативных для 
работников последствий 
оформления отношений с ра-
ботодателем посредством за-
ключения договоров граждан-
ско-правового характера (или 
ГПД) вместо заключения тру-
довых договоров. Сегодня раз-
берём их основные отличия.

ПРИНЯТЬ – ЛЕГКО,
ЛЕГКО И УВОЛИТЬ!
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Возглавляет первичную профсо-
юзную организацию Забайкальско-
го государственного университета 
председатель Наталья Сидоренко. 
В её команде – пять специалистов. 
И у каждого своё направление рабо-
ты, свой стиль, свои фишки, и инте-
ресные заманухи, которыми они при-
влекают студентов.

О том, чем в последние годы за-
нималась организация, рассказы-
вают её активисты: специалист по 
культурно-массовому и проектно-
му направлениям Бальжир Гармаев 
и специалист по информационному 
направлению Юлианна Николаева.

Сегодня – студенческий 
билет, завтра – 
ещё и профсоюзный

Наиболее интересное направле-
ние работы профкома для студен-
тов – культурно-массовое. Над его 
развитием работает целая команда 
под чутким руководством Бальжира 
Гармаева. «На эту деятельность мы 
выделяем больше всего финансов, 
и активно продвигаем её, – говорит 
Бальжир, – ведь студенты, это ауди-
тория, которая любит развлечения, 
интересные внеучебные мероприя-
тия, движухи».

Ребята в команде Бальжира соз-
дают проекты, пишут сценарии ме-
роприятий, разрабатывают ма-
стер-классы. «Всё это привлекает 
внимание студентов, – говорит Баль-
жир, – это наша внешняя оболочка, 
это весело и интересно. И, конечно 
же – это инфоповод для того, чтобы 
заявить о работе профсоюзной орга-
низации в газетах, журналах, соци-
альных сетях университета».

Основы культурно-массовой ра-
боты были заложены в 2014 году. 
Но наиболее активно и продуктивно 
профком начал работать последние 
два года. Появились мероприятия 
нового формата, которые и привлек-
ли новых участников.

– Из наиболее крупных мероприя-
тий можно выделить школу «ПРОФ-
start», которой в этом году будет 
пять лет, – продолжает Бальжир. – 
Школа – своеобразный старт для ре-
ализации потенциала и собственных 
возможностей. На ней раскрывают-
ся таланты, находятся новые инте-
ресы, здесь же и выявляются све-
жие активисты».

Выявлять лидеров необходимо 
постоянно: ведь студенты выраста-
ют и уходят из университета, и на 
место «старичков» должны прихо-
дить новые идейные и креативные 
профактивисты.

Всем вступать,
никого не отпускать

Схема по «вербовке» такая: как 
только ребята поступают в вуз на 
первый курс, профактивисты прихо-
дят к ним с адаптационными лекци-
ями – рассказывают о жизни универ-
ситета, работе ректората, знакомят с 
деятельностью профсоюза.

Уже в ходе этих лекций выявля-
ются первые заинтересованные. Им 
предлагают сотрудничество и испы-
тывают на «PROFtrend».

Это трёхэтапное мероприятие, 
которое длится весь октябрь. Пер-
вый этап – «Жестокие игры». Сту-
дентов окунают в среду спортивных 
и физических испытаний. Здесь нуж-
но показать свою смекалку и силу 
мышц. Затем участников ждёт ин-
теллектуальный этап, на котором 
они демонстрируют свои умствен-
ные способности. Ну, и последняя, 
заключительная часть – реализация 
собственной идеи. Участникам необ-
ходимо разработать положение ме-
роприятия, которое бы стало инте-
ресно студентам. Цель мероприятия 
– выявить активных, неравнодуш-
ных, заинтересованных в развитии 
студенчества ребят.

В 2018 году у нас было 130 зая-
вок. Именно столько студентов хоте-
ло попасть к нам в профактив. «Та-
кой интерес можно объяснить: наша 
профсоюзная команда считается 
сильной в университете, – утвержда-
ет Бальжир, – поэтому многие хотят 
попасть в неё. Ведь быть в профсо-
юзе – круто».

На этом дело не заканчивается: 
студенты, прошедшие «PROFtrend», 
отправляются на выездную школу. 
На базе «Спасателя», что в Ново-
кручининском, будущих профак-
тивистов прокачивают по-полной. 
Вдохновлённые и обученные, они 
возвращаются в университет, где 
приступают к реализации своих про-
фсоюзных идей.

Обычно из 40-60 человек в проф-
коме оставалось 15-20 активистов, и 
это, по мнению, Бальжира, не очень 
хороший показатель. В 2018 же году 
ситуацию удалось переломить: по-
сле «ПРОФstartа» из команды в 40 
человек в профкоме осталось 39.

Во главе – социалка
Социально-правовое направле-

ние деятельности – одно из перво-
степенных. Хотя в студенческой сре-
де не такое популярное. Курирует 
его Елена Губанова. В её команде 
8 человек.

Они занимаются подсчётом чле-
нов профсоюза, вопросами, связан-
ными с выплатой стипендий и мате-
риальной помощи, проживанием в 
общежитии, анкетированием. Еже-
дневно ведут прием студентов по 
личным проблемам. И если вопрос 
члена профсоюза требует развер-
нутого ответа, то он пишет заявле-
ние на рассмотрение. Студенты по-
лучают ответы в кратчайшие сроки. 
Таких обращений в год насчитывает-
ся более 300.

В этом году профактив первички 
решил продвигать социально-право-
вое направление вперёд. Ребята вы-
кладывают посты про социальную 
стипендию. Важен тот факт, что при-
ём документов и формирование при-
каза на её назначение осуществляет 
специалист профкома – Дарья Дуна-

ева. Эта инициатива профкома была 
закреплена в соглашении с ректо-
ром Сергеем Ивановым в 2014 году. 
Кроме того, профактивисты расска-
зывают об изменении в законода-
тельстве, объясняют, чем вузовская 
материальная помощь отличается 
от профкомовской.

Часто бывает так, что в первич-
ку приходят с одними и теми же во-
просами, чтобы избежать повторных 
объяснений, было решено прово-
дить разъяснительную работу.

Огромное значение в реализации 

этого направления уделяют анкети-
рованию. Ведь проблем бытового 
характера у студентов немало: что 
нужно сделать, чтобы заселиться в 
общежитие, чем может закончиться 
конфликт с охранником, насколько 
вкусно кормят в студенческих сто-
ловых. Студенту с такими вопроса-
ми и жалобами, кроме как в проф-
ком пойти некуда: никто не будет его 
слушать. А вот специалисты, соци-

ально-правового направления, воо-
ружившись собранной информаци-
ей, могут смело вынести проблемы 
на уровень администрации универ-
ситета для дальнейшего решения.

Чтобы контролировать уровень 
профсоюзных знаний в декабре про-
шлого года был запущен «правовой 
розыгрыш». В форме анкеты каждый 
желающий ответил на вопросы, а за-
тем узнал правильные ответы. По 
итогам розыгрыша выбрали трёх от-
личившихся. «Мы боялись, что будет 
мало участников – ведь профсоюз-
ная информация довольно специфи-
ческая, – говорит Юлианна Николае-
ва, – однако нас порадовали и охват, 
и результаты: участие в конкурсе при-
няли около 50-60 человек и многие 
неплохо ответили на вопросы».

Выйти на новый уровень
Информационная работа в проф-

коме кипит также как и по всем 
остальным направлениям. Возглав-
ляет деятельность Юлианна Нико-
лаева. В её команде – 15 человек. 
Все обязанности распределены чёт-
ко: кто-то видеограф, кто-то – фото-
граф, кто-то пишет статьи, а кто-то 
собирает материалы.

В списке каналов распростране-
ния информации – социальные сети, 
сайт профкома, стенды. Но самый 
эффективный, по мнению руководи-
теля – соцсети, ведь информация 
в режиме реального времени попа-
дает точно адресату. Однако у пер-
вички бывает столько информацион-
ных поводов, что ни Инстаграма, ни 
Вконтакте просто не хватает: слиш-
ком уж много постов приходится на 
один день.

В этой связи ребята решили со-
здать свой медиа-центр и запустить 
свое собственное СМИ – газету. За-
пуск проекта назначен на начало 
февраля. Первый выпуск ребята 
решили посвятить отчётно-выбор-
ной конференции, которая состоит-
ся весной этого года.

Рассматривая работу информа-
ционного направления, можно сме-
ло сказать, что в 2018 году попу-
лярность профсоюза увеличилась. 
«Так, например, в соцсетях мы объ-
явили приём заявок на одно из на-
ших мероприятий, и предполагали, 
что необходимое количество собе-
рём через неделю, – рассказывает 
Юлианна. – Однако 25 мест было за-

крыто за 4 часа. Заявок мы набрали 
больше чем надо, а некоторым и во-
все пришлось отказать».

По словам Юлианны, охват ауди-
тории после публикации стандарт-
ного информационного сообщения 
в профкомовской группе Вконтак-
те – одна-две тысячи просмотров, 
после крупных мероприятий число 
возрастает до 6-7 тысяч. Рекордный 
охват в 9 тысяч просмотров был за-

фиксирован перед новым годом, ког-
да ребята опубликовали новость об 
увеличении размера академической 
стипендии.

Волшебное слово –
скидка

Карта скидок ЗабГУ – это детище, 
которое за пять лет вышло из рамок 
проектной деятельности и стало от-
дельным направлением. Развивают 
карту Павел Соломин, Александра 
Пляскина и пять профактивистов.

Карта скидок – это индивидуаль-
ная дисконтная карта, которая дает 
возможность студентам – членам 
профсоюза покупать товары или 
получать услуги со значительными 
скидками – от 5 до 20%.

В списке – около 60 партнёров. 
Магазины канцелярии, рестораны, 
бары и кафе, интернет-магазины и 
аптеки – самые популярные среди 
студентов. Надо отметить, что со-
трудничество с партнёрами осущест-
вляется на безвозмездной основе и 
носит исключительно социальный 
характер.

«Работа над проектом очень от-
ветственная, – рассказывает Баль-
жир. – Нужно уметь вести перего-
воры со взрослыми и серьезными 
людьми. Ведь не так-то просто уго-
ворить предпринимателей предо-
ставлять скидки и участвовать в ак-
циях бесплатно».

Лаборатория 
возможностей

Проектное направление сейчас 
возглавляет Бальжир Гармаев. Суть 
его заключается в том, что любой 
член профсоюза может обратиться 
в профком со своим проектом, иде-
ей и получить помощь в реализации.

За время работы «Лаборатории 
возможностей» были реализова-
ны такие проекты как «Карта скидок 
ЗабГУ», фотошкола, правовая при-
ёмная, «Handmade», PROFfi tness и 
другие.

«Карта скидок ЗабГУ» и PROFfi tness 
уже вышли за рамки лаборатории и 
стали большими, востребованными 
социально-значимыми проектами в 
студенчестве.

Недавно активисты прове-
ли три школы. Лучше всего зашла 
event-школа. На ней медийные сту-
денты, которые трудятся на уров-
не города и даже края, рассказали 
о своём опыте в организации меро-
приятий. Некоторые из выпускников 
event-школы отметили, что не прочь 
продолжить применять полученные 
знания в профсоюзе. В ближайшее 
время планируется проведение шко-
лы ораторского искусства.

Жизнь в профкоме – кипит. У ре-
бят много идей и планов. «Навер-
ное, всё так успешно складывается 
потому, что мы в своей работе нахо-
димся в постоянном диалоге со сту-
дентами, – заключает Бальжир, – и 
ещё у нас крутая команда и сильный 
лидер».

Лидия КУРЦЕВА,
фото из архива профкома

Команда профсоюзной организации ЗабГУ 
«PROFteam» объединяет 60 ребят. И это, пожалуй, са-
мый большой, а самое главное – действенный проф-
ком во всем крае. Мероприятия организации называ-
ют самыми интересными, команду – сильной и 
сплочённой, а прокаченных лидеров – крутыми ребя-
тами.

 ТВОИ ЛЮДИ, ПРОФСОЮЗ!

Полдня – студент, 
полдня – работник

Профактивисты ЗабГУ трудятся в профкоме по-серьёзному

Лучшее для старта

 Бальжир ГАРМАЕВ, 
23 года, профессиональ-

но работает в профкоме Заб-
ГУ 3 года, студент 3 курса 
специальности «Русский язык 
и литература»:

«Пришёл в 
профком Заб-
ГУ не «сте-
р и л ь н ы м » : 
когда учил-
ся в ЧТЖТ – 
был профор-
гом. Пришёл на 
филфак и целена-
правленно отправился в проф-
союз. Считаю, что лучшей ра-
боты для студента на период 
обучения – не найти. Профсоюз 
– это та ступень, которая по-
могает развиваться, учит рабо-
тать с людьми, и даёт отлич-
ный старт в будущее».

Главное – команда

 Юлианна НИКОЛАЕВА, 
20 лет, один год в проф-

коме, студентка 3 курса отде-
ления журналистики и связей 
с общественностью:

«Мы работа-
ем как еди-
ное целое, 
к о м а н д о й . 
И у нас нет 
р а с п р е д е -
ления: руко-
водитель-под-
чинённый. Есть 
общее дело, которое нужно сде-
лать качественно. Я с лёгко-
стью могу попросить помощь 
у любого или помочь сама в слу-
чае необходимости. В профко-
ме мы получаем много знаний, 
не только в области профсо-
юза, но и в области своей про-
фессии».

Первичная профсоюзная организация студентов Забай-
кальского государственного университета осущест-

вляет защиту прав и интересов студентов-членов про-
фсоюза. На сегодняшний день первичка объединяет в своих 
рядах 4198 членов профсоюза.
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Ни для кого не секрет, что паци-
енты лечебных учреждений улыба-
ются редко. Ведь нахождение там 
– это боль: за себя или близкого че-
ловека, это самое непростое время 
в жизни. Встречать Новый год в сте-
нах онкодиспансера и пребывать 
при этом в настроении – невероят-
но сложно, поэтому положительные 
эмоции для мам и детей – самый 
большой подарок.

Профсоюзные Дед Мороз и Сне-
гурочка сделали это: поиграли с ре-
бятами в игры, поводили хоровод. 
Со Снегурочкой ребятишки пели 
песни, а на коленях у Деда Моро-
за рассказывали стихи.

В завершении новогодние герои 
подарили детям много подарков: 
настольные игры, альбомы, фло-
мастеры, карандаши, краски, кисти, 
раскраски, книги и многое другое и 
сделали фото на память.

Четырёхлетний Назар с восторгом 
отреагировал на встречу с Дедом Мо-
розом: он рассказал для него стихот-
ворение, станцевал зажигательный 
танец, поучаствовал во всех конкур-
сах, он беззаботно бегал и веселил-
ся весь праздничный вечер.

Попал Назар сюда около двух 
лет назад из одного из районов 
края и за всё время был дома всего 
два раза, и то на непродолжитель-
ное время. «Это сейчас он веселый 
и активный, а пройдёт пара дней, 
он будет вялый, капризный, болез-
ненный. Ведь мы на химиотерапии, 
– рассказывает его мама. – Нам, 
мамам, здесь редко приходится ве-
селиться, но сегодня мы порадова-
лись вместе с нашими детьми и за-
рядились позитивом».

И действительно, довольными 
оказались не только маленькие па-
циенты: их родители признались, 

что представление стало самым на-
стоящим праздником в преддверии 
Нового года.

Устроить этот чудесный праздник 
помогли профосюзные волонтёры. 
Так, с Дедом Морозом договорился 
профактивист, заведующий клубом во-
йсковой части 26292 Геннадий Кваш-
нин. Он уговорил агентство по орга-
низации праздников «Океан Улыбок» 
выступить для ребятишек бесплатно.

Неравнодушные активисты из вой-
сковых частей 59313-3, 59313-53, 
55345, 21250-Б, 23233, 54160, 11383, 
Борзинского госпиталя, спортивного 
центра и Ингодинского лесничества 
Минобороны, Теркома профсоюза 
гражданского персонала вооружён-
ных сил присылали подарки. «Ви-
деть счастье в глазах детей дорогого 
стоит, – говорит Анна Четвертакова, 
председатель Молодёжного совета 
теркома, – и самое главное лекар-
ство – внимание и забота».

Кроме того, участие в организа-
ции акции принял крайком профсо-
юза образования и инициативная 
группа «Авто75».

«Сама же идея акции принадле-
жит Татьяне Виткасовой, предсе-
дателю Молодёжного совета Фе-
дерации профсоюзов Забайкалья, 
– говорит Марина Леонтьева, заве-
дующий отделом организационной, 
кадровой работы и молодёжной по-
литики ФПЗ. – Мы благодарим без 
исключения всех активистов за по-
мощь в организации, за очень хоро-
шие подарки, за настроение, кото-
рое мы все вместе подарили детям. 
Ведь отличное настроение и ощу-
щение праздника – верные помощ-
ники в любом лечении».

Алена ВАЛЕРЬЕВА,
фото автора

С профсоюзной стороны документ подписала пред-
седатель краевой организации Нина Окунева, со сто-
роны краевого отраслевого ведомства – министр Анд-
рей Томских.

Особенностью нынешнего Соглашения по сравнению с 
предыдущим (2016-2018 гг.) является то, что оно подписа-
но без протокола разногласий. В новом документе стало 
больше согласованных позиций, касающихся режима ра-
бочего времени, условий оплаты труда, гарантий и компен-
саций работникам образовательных организаций, впервые 
появился раздел «Работа с молодёжью». Подписывая Со-
глашение, министр подчеркнул: «Мы серьёзно относимся 
к деятельности профсоюза и очень бережно готовили этот 
документ. Без вашего участия мы не сможем полноцен-
но реализовывать проекты, предложенные президентом: 
«Будущие учителя», «Социальная активность». Не случай-
но наш отраслевой профсоюз представлен во всех обще-
ственно-консультативных органах министерства. Надеем-
ся, Соглашение укрепит наше сотрудничество».

«Наша главная задача теперь – контроль за реали-
зацией этого Соглашения», – резюмировала председа-
тель краевой организации.

Система партнёрских отношений в системе обра-
зования края начала развиваться только в 90-е годы. 

Когда появилось первое Соглашение между Главным 
управлением образования и обкомом профсоюза в 1991 
году, не все всерьёз восприняли этот факт. Равно как 
и заключение первых коллективных договоров и согла-
шений на районном уровне. Но прошло время, и в изме-
нившихся социально-экономических условиях страны, 
в условиях разграничения полномочий разных уровней 
власти именно эта форма делового сотрудничества сто-
рон оказалась наиболее эффективной для регулирова-
ния отношений между властью и профсоюзом, между 
профсоюзом и работодателем, между работодателем 
и трудовым коллективом.

Вера САЗОНОВА,
пресс-центр крайкома профсоюза

– В Петербурге школьник создал профсоюз 
учащихся. Как вы думаете, в Забайкалье такое 
возможно?

Н. ЦЫБИКОВА, Чита

Конституция РФ (ст. 30) гарантирует ка-
ждому гражданину право на объедине-
ние, включая право создавать профес-
сиональные союзы для защиты своих 
интересов. Также Конституцией га-
рантируется свобода деятельности 
общественных объединений. Анало-
гичное право закреплено в Федераль-
ных законах РФ «Об общественных 
объединениях» и «О профессиональ-
ных союзах, их правах и гарантиях де-
ятельности». Последний, в свою очередь, 
ограничивает граждан, не достигших 14 лет, в 
праве на создание профсоюзов и участия в их дея-
тельности.

Таким образом, если учащиеся учебных учрежде-
ний достигли 14 лет, имеют общие интересы и цели, 

которые не противоречат Уставу учебного учрежде-
ния и не мешают учебному процессу, то создание 
профсоюза учащихся возможно в любом регионе Рос-
сийской Федерации. 

В то же время, если Вы изучали опыт учени-
ка из г. Санкт-Петербурга, то заметили, что 

данная деятельность требует не только 
наличия лидерских качеств, но и зна-
ния функционирования общественных 
объединений, их возможностей и са-
мое главное – наличие единомыш-
ленников, готовых совместно с лиде-
ром отстаивать общие интересы даже 
в условиях давления.

Поэтому, если Ваши права наруша-
ются или Вы готовы представлять ин-

тересы учеников школы, рекомендуем об-
ратиться в уже действующий на территории 

Забайкальского края Профсоюз работников народ-
ного образования и науки РФ, который находится 
по адресу: г. Чита, ул. Ленина, 90, каб. 32-35, тел.: 
8 (3022) 32-58-53.

Поздравляем с юбилеем!
22 января свой юбилей отметил председатель Читинской 
территориальной профсоюзной организации Российского 
независимого профсоюза работников угольной промыш-
ленности Василий Васильевич ЗАБЕЛИН.

За время работы Василий Васильевич внёс большой личный вклад в разви-
тие угольной промышленности Забайкальского края. По мнению коллег, он поль-
зуется заслуженным уважением и авторитетом.

За высокие достижения в профессиональной деятельности и многолетний, 
добросовестный труд он награждён ведомственными знаками «Шахтёрская сла-
ва» всех трёх степеней, «Почётным знаком Росуглепрофа», знаком «За актив-
ную работу в профсоюзах», юбилейной медалью «100 лет профсоюзам России».

Федерация профсоюзов Забайкалья уже на протяжении многих лет идёт с Ва-
силием Васильевичем рука об руку. Мы выражаем искреннюю надежду, что и в 
будущем, он будет работать на благо членов профсоюза с той же самоотдачей, скрупулёзностью и знанием 
дела, что и сегодня!

Желаем ему и впредь оставаться таким активным, неравнодушным и целеустремлённым руководителем. 
Сил, бодрости и оптимизма!

 ДАТЫ

 АКЦИИ

С любовью – 
детям

28 декабря активисты молодёжного совета 
Федерации профсоюзов Забайкалья устроили на-
стоящий праздник для маленьких пациентов детско-
го отделения Краевого онкологического диспансера. 
Поздравить ребят и подарить им подарки пришли 
настоящие Дед Мороз и Снегурочка.

 СОЦПАРТНЕРСТВО

С надеждой – в будущее!
В конце декабря между 
Министерством образования, науки и 
молодёжной политики Забайкальского 
края и Краевой организацией профсо-
юза работников народного образова-
ния и науки РФ было подписано 
Региональное отраслевое соглашение 
на 2019-2021 годы.

Письмо в редакцию

!?

 КСТАТИ

В декабре прошлого года был сформирован новый состав Мо-
лодёжного совета ФПЗ, избраны председатель и его заместитель, 
утверждён план мероприятий на 2019 год. В ближайшее время нас 
ждут спортивные состязания в верёвочном парке и краевой тур-
нир по волейболу, организованные силами молодёжного совета.


